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Creo que la obra ha sido muy ilustrativa. Vimos que el cabo Martínez actuaba y el cabo 
Meneses trabajaba, lo mandaban a trabajar inmediatamente. 
 
Pero yo quisiera, en primer lugar, agradecer al Cuerpo de Carabineros por haber 
realizado esta ceremonia aquí en Pudahuel, teniendo como invitados a todos ustedes, las 
juntas de vecinos, las organizaciones de base, las distintas organizaciones de la 
comunidad de Pudahuel. Y eso demuestra, yo diría, que estamos teniendo éxito en lo 
que nos hemos planteado. El tema de la seguridad ciudadana, de combatir la 
delincuencia, es una tarea que nos convoca a las distintas organizaciones. Por cierto, el 
Cuerpo de Carabineros tiene un rol muy importante, pero también sabemos que, en 
último término, éste va a ser un esfuerzo colectivo en el cual todos tenemos que trabajar 
mancomunadamente. 
 
Triunfar sobre la delincuencia depende de cómo nos organizamos, cómo colaboramos 
con ideas, con acciones, para poder hacer frente a esto. Queremos recuperar las calles y 
las plazas, y como he dicho muchas veces, no queremos encerrarnos en nuestras casas, 
poniéndole cada vez más rejas. Si eso lo hacemos así, perdemos la batalla, porque 
terminamos nosotros presos en nuestras casas y no siendo capaces de garantizar que las 
calles, las plazas, los terrenos públicos, son lugares donde los hombres honrados, las 
mujeres honradas, pueden caminar con seguridad. Y eso obliga, entonces, a trabajar 
mancomunadamente todos. 
 
Y este año siento que hemos avanzado y hemos avanzado en la buena dirección. 
 
Ayer, el General Director dio cuenta de los avances que se habían hecho en la comuna 
de Maipú y dio una cuenta de lo que se había trabajado durante este año.  
 
Cada vez hay más vecinos que se organizan. Tiempo atrás me tocó estar en La Pintana, 
en la Villa Arcoiris, en donde una en una modalidad muy simple los vecinos se 
organizaron, tenían un nivel de delincuencia muy alto en la población y los vecinos 
fueron capaces de organizarse con un simple sistema de alerta y pudieron derrotar buena 
parte de la delincuencia. Se sabía que allí, en cualquier casa, había un sistema de alerta 
y estaban en condiciones de poder avanzar. 
 
Y este año hemos tenido ocasión de un conjunto de realidades y no de palabras. 
Comenzamos hace poco más de 10 días en la V Región, haciendo entrega de 820 
vehículos para Carabineros de Chile, algunos de los cuales hemos visto aquí antes de 
esta reunión. Para que nos ubiquemos, 820 vehículos es un aumento de un 15% sobre 
todo el parque de vehículos del Cuerpo de Carabineros. En un año hemos aumentado en 



15% los vehículos de Carabineros de Chile. Y esos vehículos están dotados con el 
instrumental que vimos, con computadoras, que nos permiten, en consecuencia, ante 
cualquier caso de sospecha, entrar los datos a la computadora y saber exactamente qué 
es lo que ocurre. 
 
¿Esto qué significa? Esto significa que cuando dijimos que era posible suprimir la 
detención por sospecha de nuestros jóvenes, éste es un elemento indispensable. 
 
El cabo Martínez y el cabo Meneses, con su aparatito de comunicaciones, están en 
condiciones de saber inmediatamente si las personas sospechosas tienen o no tienen 
cuentas pendientes con la justicia. Y ese yo creo que es el elemento más importante. 
 
Junto con los vehículos, hemos sido capaces también, a través del Ministerio del 
Interior, de destinar 2 mil millones directamente a los comités de seguridad ciudadana, 
para poder actuar en las distintas organizaciones sociales o juntas de vecinos. Y eso me 
parece muy importante. Lo que hemos hecho en un conjunto grande de juntas de 
vecinos, lo podemos seguir haciendo con mayor fuerza y decisión. 
 
Este sistema Trunking que hoy se entrega, tiene elementos de vital importancia, como lo 
explicaron acá en esta presentación teatral. Lo único que quisiera señalar es que en el 
año 2000 hubo más de 8 millones de llamadas telefónicas, en el año 2000. Este año, en 
enero y febrero, tenemos más de 2 millones 200 mil en dos meses. Segundo elemento 
muy importante. Por la rapidez de las comunicaciones que permite el nuevo sistema, 
antes, en promedio, desde que se recibía una denuncia de lo que estaba ocurriendo hasta 
que llegaba Carabineros, pasaban 14 minutos, 14 minutos. Hoy día, en promedio, desde 
que se recibe la denuncia hasta que llega Carabineros, pasan 8 minutos. Esa diferencia 
entre los 14 y los 8 minutos muchas veces es la diferencia entre la vida y la muerte; esa 
diferencia entre 14 y 8 minutos, esos 6 minutos, es la diferencia entre poder pillar a los 
delincuentes con las manos en la masa o llegar cuando los delincuentes ya se fueron. 
Esa es la importancia de lo que hay. Ese es el avance de lo que estamos haciendo. 
 
Por lo tanto, creo que aquí, esta respuesta que somos capaces, conjuntamente con el 
aumento de la dotación de Carabineros, este año hay 600 carabineros más en la calle, en 
consecuencia, tenemos un 15% más de vehículos; tenemos 600 carabineros más en la 
calle; tenemos este sistema de comunicación que nos permite avanzar más rápido y 
llegar más rápido a donde está produciéndose el hecho denunciado por cualquiera de 
ustedes; y, luego, tenemos una cantidad mayor de recursos que nos permite, en 
consecuencia, poder avanzar con mayor decisión a nivel ciudadano. Estos son los 
hechos concretos que tenemos por delante. 
 
Es cierto, cada avance implica desafíos distintos. Me decía el General Director que el 
llegar con mayor rapidez implica enfrentar a aquellos muchas veces que están en el 
momento de cometer el delito. Y, por lo tanto, es probable que aumente el número de 
enfrentamientos entre carabineros y los delincuentes. Porque antes, cuando el promedio 
era 14 minutos, llegaba tarde, cuando ya se habían ido; ahora, con 8 minutos, llegan 
mientras están haciendo el hecho delictual y los sorprenden y, en consecuencia, puede 
haber enfrentamiento. 
 
Esto obliga a tomar otro tipo de definiciones, y si vemos mañana que en las cifras 
estadísticas ha aumentado el número de enfrentamientos, es porque ha aumentado la 



eficacia con que está respondiendo el Cuerpo de Carabineros. Y eso creo que es muy 
importante tenerlo presente y poder avisorar esta situación. 
 
En otras palabras: hemos hecho un tremendo esfuerzo, con más vehículos, con 30 
millones de dólares de inversión en este sistema, con mayores recursos para las juntas 
de vecinos para poder organizarse. Todos estos son recursos significativos del punto de 
vista de los recursos públicos. Y, excúsenme que lo diga, todo esto se hace porque 
estamos asignando más recursos a estas tareas. 
 
Por eso es tan importante un país bien organizado, y un país bien organizado es un país 
donde todos pagamos impuestos. Y por eso he planteado con tanta fuerza, como primera 
prioridad, que quiero un proyecto de ley, que espero que apruebe el Parlamento, para 
que se paguen los impuestos por todos los chilenos. 
 
No es justo un país donde algunos pagan y otros, mediante distintos sistemas, no pagan. 
Todo esto que hemos hecho, son recursos. En Chile hay 4 mil millones de dólares que 
no se pagan en impuestos debiendo pagarse, 4 mil. Y cuando he dicho entonces que no 
quiero aumentar impuestos, pero sí quiero que se pague lo que las leyes dicen que se 
debe pagar, y me sorprende mucho que algunos crean que este tema debe discutirse. 
Podemos perfeccionar la ley, pero yo espero que cada miembro del Parlamento de Chile 
apruebe la idea de legislar. Si tiene discusiones sobre un artículo, resolvámoslo, pero me 
cuesta pensar que sobre estas materias haya gobierno y oposición. Todos los chilenos 
somos iguales, todos debemos pagar impuestos de acuerdo con las leyes. Nadie es 
privilegiado y nadie puede evadir impuestos, porque es un delito. Igual que el delito que 
hacía el delincuente que quería robar el televisor y el refrigerador. Y, por lo tanto, 
cuando yo he hecho este pedido lo estoy haciendo en nombre del país.  
 
Me gusta decir las cosas con absoluta claridad. Todos aplaudimos cuando hay mayores 
vehículos para Carabineros, todos aplaudimos cuando tenemos un sistema como éste, 
que nos permite avanzar fuertemente, todos aplaudimos cuando podemos formar más 
carabineros. Pero todo eso son recursos. Y porque Chile crece, queremos que ese 
crecimiento signifique más educación, más salud y también más seguridad. Y más 
seguridad quiere decir, entonces, cómo destinamos más recursos a esto. Y destinar más 
recursos a esto significa entonces mayores ingresos y mayor gasto del fisco. Aquí no 
hay misterio. 
 
Y como he dicho veinte veces, reiteradamente, los más modestos, los más pobres pagan 
siempre sus impuestos. Cuando van a comprar un kilo de pan le cobran el 18% del IVA, 
siempre. Y mire usted que está pagando harto, ¿ah? 18% por cada kilo de pan. 
Entonces, no me parece justo. Y por eso he puesto tanto énfasis.  
 
Y por eso, entonces, junto con decir sí, hemos tenido un avance importante, el Cuerpo 
de Carabineros ha tenido una modernización significativa, esta relación que ha tenido 
con una empresa internacional como Motorola, que ha permitido modernizar el servicio, 
en buena hora, hubo una licitación, un concurso y se mantuvo la relación con Motorola, 
que viene desde el radiopatrulla del año 50, en buena hora. Pero lo importante, me 
parece aquí, es cómo la comunidad se organiza, cómo se establece esta relación entre 
cada una de las juntas de vecinos y las organizaciones encargadas de combatir la 
delincuencia, cómo somos capaces de entender cada una de estas tareas colectivamente.  
 



Y aquí lo que yo quisiera hacer sería un llamado a ustedes que están aquí 
acompañándonos en esta actividad en Pudahuel, y alegrarnos porque lo hagan, pero así 
como están acá las juntas de vecinos, las organizaciones sociales de Pudahuel, yo 
quisiera hacer un llamado a cada una de las organizaciones sociales a lo largo del país: 
el cuerdo de Carabineros se está modernizando, con vehículos, con más dotación, con 
sistemas de comunicación; el Ministerio del Interior está estableciendo un programa 
especial para apoyar las organizaciones comunitarias. Hagamos de estos mayores 
recursos la mejor utilización posible, y estoy seguro que la delincuencia se va a batir en 
retirada. Hemos tenido notables avances, siempre es posible perfeccionar lo que 
tenemos y seguir avanzando. Aquí en Pudahuel, no me cabe duda que gracias a las 
organizaciones comunitarias, vamos también a colocar la delincuencia en retirada.  
 
Si lo hacemos entre todos, este avance del Cuerpo de Carabineros, esta mayor 
organización social, nos va a permitir entonces utilizar mejor los recursos que son de 
todos los chilenos, y que gracias al aumento de esos recursos estamos mejor dotados 
para enfrentar la delincuencia.  
 
A recuperar nuestras calles y nuestras plazas para la gente honrada, a tener la seguridad 
que con mejor iluminación en las noches de verano o de otoño podemos disfrutar al aire 
libre. Y si eso lo hacemos y lo hacemos bien, no me cabe duda que vamos a tener una 
realidad, del punto de vista de la seguridad ciudadana, mucho mejor. 
 
Hemos dicho que tenemos un desafío para aumentar empleos, pero también he dicho 
que tenemos un desafío para mejorar el combate a la delincuencia. Si tenemos más 
recursos que nunca antes, usemos esos recursos, organicémonos entre todos. Y si lo 
hacemos bien, sin duda alguna que junto con el Cuerpo de Carabineros vamos a tener 
un país más seguro, calles más seguras, combatiremos el narcotráfico, combatiremos la 
drogadicción y tendremos también un futuro mejor para nuestros hijos y nuestros 
jóvenes. De eso se trata, por eso estamos acá.  
 
La seguridad ciudadana no es tarea sólo de las autoridades o de Carabineros, la 
seguridad ciudadana es tarea de todos nosotros, y la presencia de ustedes aquí es un 
aliciente para seguir trabajando todos juntos y derrotar a la delincuencia.  
 
Mucho éxito en estas tareas, y gracias nuevamente por la oportunidad de haber podido 
contactarme y conversar con ustedes temas que tienen que ver con cómo construir un 
país mejor y más seguro. Muchas gracias. 


